

150

1867-2017
150 ANS DE MONTREUX GYMNASTIQUE

MONTREUX-GYMNASTIQUE.CH

POWERED BY MONTREUX 1867 GYMNASTIQUE

150

JOURNEES
VAUDOISES
GYMNASTIQUE ARTISTIQUE

29 - 30 AVRIL 2017
SALLE OMNISPORTS DU PIERRIER, MONTREUX
MONTREUX-GYMNASTIQUE.CH

POWERED BY MONTREUX 1867 GYMNASTIQUE

150

JOURNEE
COMMEMORATIVE

8 JUIN 2017
MONTREUX

POWERED BY MONTREUX 1867 GYMNASTIQUE

150
TT

CHAMPIONNATS
VAUDOIS
DE SOCIETES

17 JUIN 2017
SALLE OMNISPORTS DU PIERRIER, MONTREUX
MONTREUX-GYMNASTIQUE.CH

POWERED BY MONTREUX 1867 GYMNASTIQUE

La FSG Montreux fête son cent-cinquantième cette année



Archives de Montreux – Photographie du cinquantième de la FSG Montreux-Ancienne en 1917.

Au printemps 1867, la FSG Montreux est fondée à l'initiative de Jules Allamand, qui de retour d'un séjour en Suisse allemande va fédérer l'envie de plusieurs amis pour « braver les préjugés de l'époque » et initier la gymnastique montreu-sienne.

Il ne s'agit pas de la première section vaudoise, puisque Morges existe depuis 1857 ou que Lau-

sanne et Yverdon « font » de la gymnastique depuis respectivement 1845 et 1850, pourtant Montreux compte parmi les sections pionnières en Suisse romande. Rapidement reconnue sur la scène locale et nationale, les gymnastes de Montreux participent à la Fête cantonale de Morges de 1872 et par la suite, ceux-ci se rendent de plus en plus fréquemment dans les fêtes

fédérales et parfois dans des rencontres internationales. Bientôt, la société développera aussi ses compétences en accueillant des fêtes de gymnastique (comme en atteste la première page de ce numéro).

Montreux, capitale touristique

Dans le même temps, au cours du dernier tiers du XIX^e siècle,

Montreux s'impose comme une grande capitale touristique et alors que les Britanniques en visite participent à la diffusion des sports modernes, comme le ski ou le football, la gymnastique doit très tôt faire face à une vraie concurrence sur la scène sportive locale. En effet, les hôteliers semblent alors plus enclins à promouvoir les sports appréciés des touristes. Pourtant, rien ne semble véritablement diminuer l'enthousiasme des gymnastes de Montreux, y compris les tentatives de séparation entreprises sous l'appellation Montreux-Helvétia à la fin du XIX^e siècle, par quelques gymnastes d'origine suisse allemande, mais qui ne durera que quelques décennies.

Pupilles, pupillettes et dames

En 1911, pour augmenter son assise locale, la FSG Montreux crée une classe de pupilles – les « petits gyms » – destinée à favoriser la constitution d'un réservoir de gymnastes actifs. Ces jeunes gymnastes sont d'ailleurs au premier rang du cliché réalisé à l'occasion du cinquantième de la société en 1917 (voir ci-contre à gauche). Dès 1936, cette classe est doublée d'une « classe de pupillettes » pour favoriser l'essor de la gymnastique féminine. Cinq années plus tard, une section de « dames » permet aux anciennes pupillettes de rester dans la société.

Gymnastique artistique

Dans la seconde moitié du XX^e siècle, la FSG Montreux va notamment entamer une riche spécialisation autour de la gymnastique artistique, au point d'en devenir l'un des centres les plus actifs sur la scène suisse. Ainsi, parmi les succès de la section montreuusienne, on ne compte plus les événements nationaux

et internationaux organisés depuis des étapes des championnats suisses jusqu'à des rencontres internationales et dès 1984, le « Mémorial Arthur Gander » organisé en souvenir de feu le président de la Fédération internationale de gymnastique (FIG). Du reste, en 1981, la FSG Montreux consacre sa vocation internationale en participant activement à l'accueil de l'assemblée générale du centenaire de la FIG sur les bords du Lac Léman.

Depuis lors, la société s'est imposée comme l'une des plus couronnées sur la scène suisse

de la gymnastique artistique, où ses gymnastes trustent les titres et les honneurs. A bien lire les palmarès, l'actualité et les projets de la FSG Montreux, force est de donner raison à ce « vieux gymnaste » qui concluait le livret rédigé pour les 125 ans de la société en souhaitant que « les responsables de cette nouvelle ère œuvrent dans la paix et la liberté pour le plus grand bien de notre jeunesse ». Il n'aurait pu mieux anticiper l'avenir et nous ne pourrions en souhaiter un meilleur pour la gymnastique montreuusienne.

Grégory Quin

Une gymnastique d'excellence



Archives de Montreux - Charles Courant (à gauche) s'exerçant sur des barres parallèles dans les années 1920.

Parmi les grands noms de gymnastes passés par la société, celui de Charles Courant (1896-1982) reste à part, notamment en raison de sa participation aux Jeux olympiques de 1920 et 1924 où il remporte, respectivement une médaille d'argent et une médaille de bronze en lutte libre. Preuve de la diversité de la « gymnastique » dans la première moitié du XX^e siècle, Charles Courant manifeste précocement l'engagement de la FSG Montreux dans la promotion d'une gymnastique d'excellence... une mission qu'elle entend continuer à défendre pendant encore 150 ans !

Un printemps de gala pour fêter 150 ans de gymnastique

Avec à l'honneur une journée de commémoration et de fête au mois de juin.

Dans notre numéro précédent, nous avons commencé à présenter les événements que la FSG Montreux va proposer à tous les amoureux de la gymnastique dans le canton de Vaud (et au-delà) pour célébrer son cent-cinquantième anniversaire.

Les **29 et 30 avril 2017**, Montreux accueille les Journées vaudoises

de gymnastique artistique à la salle omnisports du Pierrier. Comme chaque année, le spectacle promet d'être au rendez-vous.

Le **8 juin 2017**, la FSG Montreux invite toutes les amoureuses et tous les amoureux de la gymnastique à venir commémorer l'exact anniversaire de sa fondation (le 8 juin 1867) sur les bords du lac Léman. Ce jour-là, l'ancien gymnaste chinois Li Ning, plusieurs fois médaillé olympique et mon-

dial, sera présent pour inaugurer une statue à son effigie. En outre, de nombreuses figures locales, des sphères sportives ou politiques, viendront rendre hommage à la FSG Montreux.

Le **17 juin 2017**, Montreux accueille les Championnats vaudois de sociétés à la salle omnisports du Pierrier et, encore une fois comme chaque année, passion et performances seront au premier rang.

Grégory Quin

Une exposition de sport et de gymnastique!

Actuellement en préparation, une exposition « 150 ans de sport à Montreux » sera accessible du 1^{er} avril au 5 novembre 2017.

Dès le 1^{er} avril, Montreux va mettre les petits plats dans les grands et son musée va célébrer l'histoire du sport. S'il ne s'agira pas uniquement de commémorer les 150 ans de la FSG Montreux, l'exposition mise en place sous la houlette de Madame Pascale Simond replacera le développement de la gymnastique dans un contexte plus vaste d'essor des activités physiques et sportives sur la Riviera et plus largement dans le canton de Vaud.

L'idée est de mettre en lumière la très riche tradition montreu-sienne, en soulignant notamment le rôle joué par les différentes vagues touristiques, mais aussi en rappelant quelques événements singuliers de l'histoire locale. Les passionnés d'histoire et les amoureux de gymnastique

pourront donc faire une halte enrichissante, où des objets et des illustrations nombreux nous renverront vers différentes époques de l'histoire du sport.

Un événement à ne pas manquer!

Grégory Quin



Coordonnées :

Musée de Montreux
Rue de la Gare 40
CH - 1820 Montreux
Tél. : +41 (0)21 963 13 53
museemontreux@bluewin.ch

Pour toutes les informations utiles, le site internet du musée donne de nombreuses indications : www.museemontreux.ch